



## GAZETA DE MONTEVIDEO.

---

MARTES 30 DE JULIO DE 1811.

---

ESPAÑA.

*Gazeta Extraordinaria de la Regencia.**del 4 de Marzo de 1811.*

**E**L mariscal de campo D. José de Zayas, comandante de las tropas en la Isla de Leon, remite al Consejo de Regencia el siguiente parte con fecha de 4.

“A la una de la madrugada anterior observé fuego de los puntos avanzados, y que este progresaba rápidamente, y en terminos de no poder dudar de que los enemigos a toda costa y con el mayor empe-

no querían forzar la cabeza del puente, que en la tarde de ayer quedó tendido. En momentos tan críticos, en que todas las señales indicaban un ataque el más vigoroso y decidido, dispuse inmediatamente reforzar las dos compañías de reales guardias que lo cubrían con algunas del regimiento de Ordenes que le servían de reserva, y se hallan en la orilla opuesta, y sin pérdida de tiempo puse en posición el resto de mis fuerzas, situándolas en escalones por batallones. El batallón de cazadores del mando del teniente coronel D. Demetrio O-Daly reemplazó á Ordenes en su puesto, en el momento que la viveza é inmediación de los fuegos no me dexaron dudar de que los enemigos forzaban la obra, como así se verificó, pues al desembocar Ordenes el puente, y sin terreno para desplegar, se halló acometido por fuerzas muy superiores enemigas que ya se habían introducido en el recinto, asaltándolo por varios puntos. En situación tan crítica mandé á las compañías de cazadores de Irlanda que llevaban la cabeza del batallón de O-Daly que a toda costa recuperasen el puesto: nada puede ser comparable á la valentia y rapidez con que executaron el movimiento estos bizarros, que á la bayoneta arrojaron á los enemigos de su ya ocupada posición, sin darles lugar á realizar el objeto de su atrevida empresa.

Segun las relaciones de varios prisioneros resulta que los regimientos 95 y 96 de línea, y el 27 de infantería ligera han sido los empleados en esta empresa, quedando el último con el general Villart en el molino, como reserva, simulando al mismo tiempo un ataque sobre el cotillo de la Grana, al qual di poca atención por parecerme insignificante, pues que nunca pudo ocultarseme que su verdadero objeto se dirigia á destruir el puente, ó segun sus progresos conservarlo, y pretender establecerse en esta línea.

El empeño con que han peleado las tropas avanzadas y las circunstancias del momento en que se introduxo el refuerzo de algunas compañías de Ordenes, han ofrecido la pérdida de algunos valientes que han sido muertos o prisioneros, contandose entre los primeros el capitán de cazadores D. Agustin Estevan, sus subalternos el segundo teniente D. José Ximenez y el alférez D. José Rivera, y entre los segundos se sabe de algunos que han sido heridos y que se han cubierto de gloria: entre los cadáveres franceses se han encontrado tres oficiales: y aunque la ocupacion del atrinchamiento sólo la lograron por minutos, su pérdida debe ser considerable.

Ultimamente voy á ocuparme de todos los detalles más exactos y precisos para hacer conocer á V. A. los sugetos de todas clases que más se han distinguido: entre tanto debo recomendar á la observacion de V. A. el que en medio de verse muertos o mal heridos algunos oficiales superiores, no ha habido las consecuencias que son tan conocidas y generales, y el enemigo desalojado y arrollado, ha sufrido pérdidas que podrán concurrir de un modo muy positivo en nuestras operaciones ulteriores."

*Parte dado a la Regencia del 5 de Marzo de 1811.*

Por parte verbal que ha dado esta noche al Consejo de Regencia un ayudante del estado mayor, enviado por el general en jefe D. Manuel de Lapeña, se sabe que el ejército combinado, que se puso en marcha desde Beger en la noche de ayer, ha sostenido desde las siete de la mañana hasta las cuatro de la tarde acciones muy reñidas, quedando el enemigo batido en todas partes. Se le han tomado 5 piezas de artillería y bastantes prisioneros con un general, obli-

gando al ejército francés á replegarse sobre Chicla-  
na. El general Zayas pasó el río á la una y media  
de la tarde con parte de las fuerzas de su mando, y  
quedó en comunicacion con las del general en jefe.  
Las tropas se han conducido con un valor y discipli-  
na correspondientes al entusiasmo que manifestaban,  
y algunos cuerpos y oficiales se han distinguido muy  
particularmente. Hasta ahora no hay oportunidad de  
que el Gobierno tenga relacion circunstanciada.

*Gazeta de Lisboa de 2 de Mayo.*

### ESPANÑA.

*Noticias de Samora (Reyno de Leon de 9 de Abril.*

Se dice que esta noche llegará Massena con al-  
guna tropa, esta tarde se mando limpiar el Hospital, que  
será preciso, para quando llegare. Es voz contante que  
la marcha del Regimiento numero 2 es para Francia;  
y otros dicen que vá para Benavente.

El día 10 a las 7 llego noticia positiva de haber  
el Capitan Atueras, uno de de los D. Julian, en las ime-  
diaciones de Ledesma, hecho prisioneros, sin disparar  
un tiro, 60 Dragones con varios bagages de mucho  
valor.

El 11 A las 3 de la tarde entro por el puente  
un correo con 30 hombres de Portugal y fue a la Ca-  
mara á pedir alojamiento y preguntandole donde lo que-  
ria, contestó que en qualquier parte era bueno: venian  
en el ultimo extrago. Media hora despues entraron  
120 hombres montados, entre ellos 46 oficiales, y 50  
caballos sin gineros: Se dice que parten todos mañana;  
no vienen sobervios ni orgullosos. En esta misma hora

se da orden para marchar á Valladolid las tropas de  
la guardia imperial, que aqui habia.

El día 12. Los soldados estaban perturbados de  
miedo, no se les oia decir sino alli vienen los Ingles-  
ses, ya estan muy cerca de esta Ciudad.

*Salamanca 9 de Abril.*

Unos 1200 hombres sacados del 2 cuerpo salieron  
ayer para Francia a formar nuevos batallones. El  
General Merle paso mandando esta columna. El hijo de  
Massena pasó á cumplimentar al emperador por el na-  
cimiento de su hijo; pero iba poco satisfecho por el  
resultado de la campaña de Portugal, y por conocer el  
genio del emperador. Se han trasladado los hospitales  
de aqui para Valladolid, y solo quedaron los mori-  
bundos.

De las fronteras avisan que no vienen refuerzos,  
sino que antes salen muchos con licencias, y otros  
motivos.

*Alicante 23 de Marzo.*

Escriben de Tarragona con fecha de 13 del cor-  
riente que la division volante del Ampurdan sostubo  
una accion gloriosa, siendo su resultado dejar muer-  
tos en el campo de 400 á 500 enemigos: unos 100  
heridos fueron a mas de los dichos conducidos a Olot,  
y se hicieron pocos prisioneros por que la accion fue  
disputada tenasmente. Por nuestra parte tubimos mas  
de 100 soldados, y 4 oficiales muertos.

*Madrid 10 de Marzo.*

El 6 de este mes salieron para Toledo de 1300 a  
1500 hombres entre infanteria y caballeria con varios

carros de municiones, y bombas. El 7 llegaron de la parte de Guadalaxara 400 infantes, y unos 150 caballos que marcharon inmediatamente por la puerta de Segovia para Talavera. El 8 salieron 300 infantes, y 50 Caballos para Avila.

No se duda de la llegada de Bessiers a Valladolid, ni que uno de los primeros objetos de este Miscal, de acuerdo con Beillard, y Sault, es mantener la comunicacion por la Extremadura y por la Mancha entre los exercitos de Andaluzia, Castilla la nueva, y Castilla la vieja. Por esta razon, y recelozos de la columna Española que se ha aparecido en la Mancha, preferiran debilitar las fuerzas de Guadalaxara, reforzando con parte de ellas las que se hallan en aquella Provincia, como tambien las de Talavera, y Avila sirviendo Toledo de punto sentrico. (El Mariscal Beresford ocupa al presente la extremadura Española, y por esa Provincia no hay actualmente comunicacion alguna entre el exercito Frances a las Andalucias, y el de las Castillas; Solamente la hacen por la Mancha: es muy probable que las partidas españolas la hagan sumamente difícil.

Por las cartas recibidas de Francia, no hay segun parece duda de la paz ajustada entre la Rusia y la Puerta. Los papeles publicos, y algunas cartas particulares dan á entender el sumo descontento, que ha causado la ultima orden de conscripcion, y que ha sido necesario usar de fuerza para realizarla.

Ayer entró un comboy de Andalucia en el que vino Aranza, varias familias, y como unos 200 prisioneros. Tambien estuvo en dicho dia la tropa trabajando en desalojar la nueva plaza del Palacio de la madera, piedra, y barro que la cubria, para pasar en ella la revista, á la guardia Real y disponer el fuego de artificio que debe haber el dia de S. José.

Dia 13 -- No tubo lugar la revista del dia 10 por el mal tiempo, y por que en consecuencia de la llegada de un correo al anochecer del dia 9. José no quiso recibir persona alguna el 10. El 11. volvió el destacamento que fue escoltando hasta Segovia los prisioneros de Olivenza; con el vinieron algunos carros y familias de Francia, y Castilla que estaban en Segovia esperando escolta.

Madrid 13 de Marzo.

Ayer marchó el Gobernador electo de Cuenca Darnagnac, acompañado de algunas tropas, con artilleria, las cuales van por Arganda para Cuenca segun la voz general; pero otros dicen que el objeto es fortificarse en la derecha del Tajo desde Toledo hasta Villa-manrique con lo que se conserva libre la comunicacion entre las tropas de Guadalaxara, y las de la Provincia de Toledo hasta Talavera, y la Mancha, avanzando, ó concentrandose conforme lo exijan las circunstancias; evitando de este modo las incursiones de las Partidas de la Mancha en la Provincia de Madrid, y que las tropas no tengan tanta fatiga, viendose obligados por dichas incursiones á marchas, y contra marchas continuas.

Llegó el 12 el correo de Andalucia: las cartas particulares fechas, y pueblos continuan hablando de las esperanzas que tienen los Andaluces de verse libres del yugo, que cada dia se hace mas insoportable por las inmensas contribuciones, que los oprimen, imposibilitan la subsistencia, y hacen perecer de hambre infinitas familias. Se asegura que el 15 o el 16 debe partir para Francia un Comboy, en el que debe ir el Comisario de Sevilla Aranza en busca de su mujer:

Este al menos es el pretesto; pero sin duda lleva otras comisiones, y entre ellas no será la mas pequeña el representar al emperador la imposibilidad de conservar actualmente las Andalucias con las tropas que hay en ellas; y sobre el poco caso que hacen los Generales Franceses de las ordenes de José.

Se nota que Aranza usa de dos lenguages: en publico dice que los habitantes de Cadiz desean ardentemente ser dominados por los Franceses, que hay muchos partidarios, y que todos desconfian del buen exito de las cosas de España; por lo que ya tendrian abiertas las puertas á no ser por el predominio que los Ingleses tienen. Pero quando habla en confianza, es absolutamente diverso su lenguaje, y confiesa lo difícil que es el conservar las Andalucias con las tropas que actualmente existen. Y finalmente sus comunicaciones con José son las que particularmente han contribuido á ponerlo de un humor maldito, asi como le han obligado á tomar otras providencias, y procurar de todos modos la comunicacion de aquel exercito por la Extremadura y la Mancha.

Ha sido muy sensible á los Ministros, y á Beillard saber que las partidas de guerrillas obligaron á los negociantes, y contratadores, que vienen de Andalucía con efectos, y comestibles, á ir á venderlos á Valencia. Con efecto desean mucho que no falten subsistencias en la Capital por que seria de temer el pueblo si comensase á sentir escazes.